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शी हरीश चौधरी (बाड़मेरः) रेल बजट म याती सुिवधाओ ंएवं सुर ा तथा रेल आधुिनक करण पर िवशेष पहल करने तथा राज थान के िलए लंबी दूरी क  रेल  क
घोषणा करने के िलए यपूीए अ य ा सोिनया गांधी एवं पधानमंती मनमोहनिसंह जी, रेल मंती जी को हािदक बधाई एवं आभार य  करता हं  म रेल बजट म
बालोतरा म आदश टेशन के प म अपगेड करने क  घोषणा के िलए ध यवाद देता हं  साथ ही पयटन वण नगरी, जसैलमेर रेलवे टेशन को आदश टेशन के
प म अपगेड करने के िलए अनुरोध करता हं

बालोतरा म रेलवे ओवरिबज क  बजट म वीकृित के िलए ध यवाद देना चाहंगा  बाड़मेर म दो रेलवे ओवरिबज म िनमाण का काय चल रहा है  इनसे यातायात के
पचालन म सुगमता आयेगी और जाम जसैी सम या से िनजात िमलेगी

इस रेल बजट म मेरे संसदीय ेत बाड़मेर−जसैलमेर से लंबी दूरी क  रेल चलाये जाने एवं जसैलमेर−कांडला रेल लाइन िबछाने क  वीकृित क  आशा थी  लेिकन
रेल बजट म ऐसी कोई घोषणा नह  क  गई है  मेरे संसदीय ेत के बाड़मेर िजले म समदड़ी−भीलड़ी रेल माग पर आमान प रवतन पणू हो गया ह ैऔर उस माग से
जोधपुर−गांधीधाम, बीकानेर−मु बई के म य रेलव चलाई जा रही ह  समदड़ी−भीलड़ी माग से बाड़मेर−मु बई रेल क  सेवा चलाए जाने क  घोषणा क  परूी आशा थी
लेिकन यह परूी नह  हो पाई है

मेरे संसदीय ेत के अंतगत बाड़मेर−जसैलमेर िजल  म कोयला, िज सम, क चे तेल, लाइम टोन, गसै के अकूत भंडार ह  वह  सौर ऊजा उ पादन, पयटन,
साम रक एवं औ ोिगक ि  से मह वपणू इस ेत म परेू देश के कुल उ पादन का 20 पितशत क चे तेल का उ पादन हो रहा है  लेिकन ये सीमावत  िजले रेल
सुिवधाओ ंके अभाव के कारण देश के अ य िह स  से कटे हए ह  म अनुरोध क ं गा िक उ ोग  के िवकास के िलए रेल  का इफा ट चर िवकास, कोयला एवं लौह
अय क क  खान  के िलए रेल स पक के तहत मेरे संसदीय ेत बाड़मेर−जसैलमेर म रेल स पक को पाथिमकता िदए जाने क  आव यकता है

मने पवू म भी अनुरोध िकया था िक मेरा संसदीय ेत पाकृितक साधन  से भरपरू ह ैऔर यहां पर उपल ध क चे माल पर आधा रत उ ोग लगाने क  काफ
संभावनाय ह  बाडमेर म रेलवे क  खाली पड़ी जमीन का कॉमिशयल उपयोग पी पी पी के मा यम से िकया जा सकता है  अगर रेलवे उपकरण संबंधी कोई उ ोग
बाडमेर एवं जसैलमेर म लग जाये तो यहां के लोग  को पलायन करके अ य रा य  म नह  जाना पड़ेगा  साथ ही साथ, मारवाड़ ेत के लोग देश के हर कोने म
फैले ह और यापार एवं उ ोग म उ लेखनीय योगदान दे रहे ह अगर देश के कोने वाले रा य  से मेरे संसदीय ेत को ज मभिूम/कमभिूम/मातभृिूम रेल सेवा से
बाडमेर एवं जसैलमेर को जोड़ िदया जाये तो बाडमेर एवं जसैलमेर के ेतीय िवकास म सहयोग िमल जायेगा

मेरे संसदीय ेत के बाड़मेर िजले म समदड़ी−मुनाबाव खडं म 45 मानवरिहत (unmanned) समपार फाटक ह ै िजनम 2 पर आरयबूी बन रहे ह और 4 को
मानवरिहत करने का काय हआ है  लेिकन शेष 39 को मानव सिहत ( manned ) शेणी म िकये जाने क  वीकृित क  आव यकता ह,ै य िक इस कारण
जनहािन के साथ साथ पशुहािन क  संभावना भी अिधक रहती है

पधानमंती गाम सड़क योजना म बनने वाली गाम सड़क  के म य आने से 4 मानवरिहत और 8 मानवसिहत फाटक बंद पड़े ह, िजस कारण इस मह वपणू योजना
म बनी सड़क  का लाभ गामीण नह  ले पा रहे ह  मेरा अनुरोध ह ैिक मेरे संसदीय ेत म 39 मानवरिहत फाटक  को मानवसिहत शेणी म करने एवं पीएमजीएसवाई
योजना म बनी संपक सड़क  पर ि थत 12 कॉिसंग को शीघ आर भ करने क  वीकृित पदान कराएं

बाडमेर म देश क  बड़ी छावनी ह,ै जहां पर अ य रा य  के िनवासी सिैनक देश क  िहफाजत काय म जुटे हए ह  इ ह अपने ग त य थान तक जाने के िलए
िद ली/अहमदाबाद/जयपुर से याता करनी पड़ती है  वह  बालोतरा औ ोिगक ेत म बड़े पमैाने पर व त कारोबार होता है  इस उ ोग को बढ़ावा देने के िलए भी देश
के अ य िह स  से रेल सेवा शु  िकये जाने क  मह ी आव यकता है  गाड़ी सं या 12489/12490 दादर−जोधपुर−बीकानेर ए सपेस क  आधी गाड़ी को बाडमेर
से पायोिगक तौर पर जोड़ा जावे तो इससे बाड़मेर के िनवािसय  को मु बई क  तरफ सीधे जाने क  सुिवधा िमल सकेगी और रेलवे को भी इस माग पर यातायात
संभावना क  जानकारी िमल सकेगी

अंत म पुनः माननीया सोिनया गांधी, पधान मंती मनमोहन िसंह एवं माननीय रेल मंती को लोकिपय बजट को पेश िकये जाने पर आभार य  करता हं और इसे
पास करने के िलए सहमित देता हं

**SHRI K. SUGUMAR (POLLACHI): In connection with the Railway Budget for the year 2012-13 presented by the
Government, it is to bring to the kind notice of the government that the entire state galjkt of Tamil Nadu is totally
disappointed with the way the Railway Budget neglected the State of Tamil Nadu. As our Hon'ble Chief Minister Dr.
Puratchi Thalaivi Amma said that the Railway Budget does not adequately address the rail infrastructure needs to Tamil
Nadu or meet the specific requirements of the State. The State Government's request for 18 new trains on specific tracks
connecting important destinations has been ignored. The 10 new trains that are to be introduced in the current year are not
as requested by Tamil Nadu. The requests for gauge conversion of six railway lines and electrification of Villupuram-Katpadi
section, creation of the Oragadam Rail Link to Avadi to connect the two industrial hubs with State cooperation and double
laning of Villupuram-Tiruchi stretch have not been included in the budget. Similarly, it is disappointing to note that there has
been no announcement of a dedicated freight corridor in the Southern Sector originating in Chennai. When the scheme was



announced in 2006 in the Eastern and Western sectors, the Southern sector should have been included. Considering the
importance of Tamil Nadu as a manufacturing hub Chennai gets 18 additional suburban services against 75 sanctioned for
Mumbai and 44 additional services and 50 new services for Kolkata. Therefore, I urge upon the government to provide
justice to the State of Tamil Nadu as demanded by our Hon'ble Chief Minister, Dr. Puratchi Thalaivi Amma.

While participating in the Railway Budget, I wish to take the privilege to mention over here some of the demand
concerning my parliamentary constituency. The work on Palani to Polachi, Polachi to Palakkad and Polachi to Coimbatore of
gauge conversion was to be completed by 30.03.2012, but the way the work is progressing I doubt it will take some more
time inviting cost escalation. This is one of the factors which the Railways are facing all over the country. There is a
growing demand for a halt station at Aachipatti i.e. Polachi (North) as the present railway station is far away and the
Aachipatti is a fast developing area with a sizable population with a lot of commercial activities. There is also a growing
demand to set up stations at Kovilpalayam and Chettipalayam falling under Palakkad Division of Southern Railway.  There
were stations at these places, but cancelled before the guage conversion work. Similarly, there is also a demand to set up
a railway station at Thippampatti and Poolankanar falling under Madurai Division of Southern Railway. Poolankanar be made
as a station with facility for freight movement as from here a lot of movement of cotton, vegetable takes place and
moverover there are many warehouses existing at this place. With this I conclude my speech with a request that the
Railway may please be kind enough towards Tamil Nadu state and implement all those demands made by our Hon'ble Chief
Minister.

**SHRI S. PAKKIRAPPA (RAICHUR) : I would like to express my views on Railway Budget presented by the Hon'ble
Railway Minister, Shri Dinesh Trivedi for the year 2012-13.

First of all, I would like to express my deep concern about the steep increase in the rail fares, which was announced in the
current budget. This hike, I should say, is a bolt to the common man who travel in the sleeper coaches and the unreserved
coaches. Even though there is a need to increase the passenger fares to a minimum extent, the quantum of increase is
very much high and it hurts the common man very badly.  Hence, I urge upon the Railway Minister to roll back the heavily
increased rail fare, especially in the sleeper class and second class sitting passengers.

In this budget, the Hon'ble Minister has tried to address the needs of the people of all sections of the society, but he has
miserably failed to satisfy the people of Karnataka. This Railway Budget has hardly considered the demands of the people
of Karnataka. I would like to bring to the notice of the Hon'ble Railway Minister about the injustice done to Karnataka.

The upgradation of stations would provide safe drinking water, pay and use toilets high-level platforms, better accessibility
for the physically challenged among many other facilities at these stations. The Hon'ble Minister has selected 84 stations as
Adarsh Stations. But, I would like to mention that no station has been selected from my Parliamentary Constituency,
Raichur in the list, which, I feel, is the ill-treatment meted out to the people of Karnataka. I urge upon the Hon'ble Minister
to include stations as Adarsh Station in my Parliamentary Constituency, Raichur, Karnataka.

During the last three years, the Railways have announced the upgradation of stations as Adarsh Stations. I urge upon the Minister
to see that the works on the Adarsh Stations are taken up on top priority basis.

 

I would like to know from the Hon'ble Railway about the current status of internet facility which was to be introduced in the
Howrah Rajdhani Express. I would also like to know from the Hon'ble Minister that whether this facility is included in all the
long distance trains, not only in Rajdhani, Shatabdi, Duronto Express Trains but also in all the superfast long distance
trains; and if not, the reasons for the same and by what time all these trains would get internet facillity?

I would like to mention that the ongoing projects in Karnataka are not given sufficient funds for immediate completion. If
this is the case, what is the point in announcing series of new railway projects? I really can't understand the policy of the
Indian Railways? I urge upon the Hon'ble Minister to allocate more funds for the ongoing projects in Karnataka for early
completion, which will be of great help to the people of Karnataka.

Now, I would like to bring the following demands of the people of my Parliamentary Constituency, Raichur, Karnataka to the
kind attention of the Hon'ble Minister :-

(i)              The running of Bangalore Rajdhani Express from Bangalore to Hazrat Nizamuddin should be increased from 4 days
to daily. I am given to understand that this is not financially viable and will not meet the Railway Board norms. I
am surprised to mention here that whether the Ministry considers only revenue aspects rather than passenger



amenitites. I strongly demand that this Bangalore Rajdhani Express should run daily for the convenience of the
passengers.

(ii)            I demand that Train No.15015/15016 should be given a commercial halt at Raichur as against the present
technical halt for the benefit of the passengers to board this train.

(iii)           I would like to place the demand of providing one 2nd AC and one 3rd AC Coach in Rayalaseema Express
(Hyderabad-Tirupati), which runs via Raichur.

(iv)          A new railway line formation is being carried out from Munirabad-Mehaboob Nagar line via Raichur.  I would like to
reiterate here that with the completion of this line, a distance of nearly 20 kms. of journey would be reduced from
Hyderabad to either Hubli, Kolhapur or Vasco. The work has not progressed upto the expected pace due to the
negligence on the part of concerned Railway authorities. Though the State Government is supporting with the
supporting staff, the work is still running at snail's pace. I would like to request the Railway Ministry to allocate
substantial funds of Rs.30 crores and to pull up the concerned authorities for speedy completion of this project.

(v)            I would like to impress upon the Railways to allocate a sum of Rs.5 crores for early completion of the on-going
Gadwal-Raichur railway line which is near completion.

(vi)          As regards the provision of rail connectivity from Raichur to Ahmedabad, Jaipur and Jodhpur, the Hon'ble Minister
is requested that the trains running between Bangalore to Ahmedabad, Jodhpur be routed through Guntakal,
Raichur, Gulbarga and Sholapur.  This would help in providing direct train connectivity to the people of Hyderabad-
Karnataka region. This would not, however, cost any extra amount to the Railway's exchequer but would provide
facilities to the so-called backward region of the State.

(vii)         I request the Hon'ble Minister to provide stoppage of Train Nos. 12429, 12430, 12591, 12592, 16613, 16614,
11043, 11044, 12735, 16381, 16382, 12627 and 12628 at Yadgir Railway Station which falls in my Parliamentary
Constituency. This will not cost anything on Railways' exchequer but would facilitate the passengers of my
Constituency with the connectivity facilities.

(viii)       I had already demanded that Graib Rath Express Train No.12535/12536 which runs between Secunderabad to
Yeshwantpur may be extended upto Mysore. This would provide direct rail connectivity to the palace city of
Mysore. I urge upon the Hon'ble Railway Minister to consider this request favourably.

(ix)           It is earnestly demand introducing a new train link between Bangalore-Gulbarga Intercity Express to meet the
demand of the people of Gulbarga, Yadgir and Raichur Districts. The present train facility from Gulbarga is very
scantly comparing to the demand of the people.

(x)            I would like to draw the kind attention of the Hon'ble Minister that there has been large number of thefts and
robberies taking place at Yadgir Railway Station. In order to protect the stranded passengers at Yadgir Railway
Station. I request the Hon'ble Railway Minister to start a Railway Protection Force outpost for the benefit of the
passengers.

I urge upon the Hon'ble Railway Minister to consider the above mentioned demands of the people of my Parliamentary
Constituency, Raichur, Karnataka which will go a long way in facilitating the people for their rail journeys.

* शी हंसराज गं.अहीर (च दपरु) हम सभी कहते ह िक रेलवे ारा समग िवकास क  असीम संभावनाएं पदैा होती ह  हम रेलवे को िवकास वािहनी भी कहते ह
कामकाज सचूी के अनुसार यह चचा 19 माच से शु  होने वाली थी, लेिकन सरकार के गठबंधन म अंतिवरोध  के कारण रेलमंती के बजट के बाद यागपत और
आज नये मंती का शपथगहण यह संसदीय इितहास म अनठूा उदाहरण बन गया है

रेलवे का िपछले 10 वष  से िकराया नह  बढ़ा लेिकन रेलवे ारा याती सुिवधा क  अनदेखी क  जाती थी  सरकार ने इस बार परेू 10 साल का िकराया वसलू िकया
है  अगर वह थोड़ा−थोड़ा होता तो यह बोझ नह  बनता  रेलवे लेटफाम िटकट म 3 से 5 पये, ि तीय शेणी और शयनयान शेणी, िजसम िक सबसे अिधक याता
करते ह, का भी िटकट बढ़ाकर सरकार ने 4000 करोड़ क  आय अिजत करने का िनणय िलया है  सरकार िकराया बढ़ाने के साथ याती सुिवधाओ ंम बढ़ोतरी करे,
याितय  के िलए साफ−सुथरी सीट, टॉयलेट, अ छा भोजन और सुर ा देने क  िज मेवारी सरकार क  है  सरकार इनको नकार नह  सकती  यह रेलवे क  अब तक
क  सबसे बड़ी योजना है  60100 करोड़ पए क  योजना और बजट सहायता 24 हजार करोड़ के दीय सरकार ने बजट म से 4 हजार करोड़ पए इस बार अिधक
िदये ह  रेलवे ने बजटपवू माल भाड़े टै रफ म विृ  पहले ही कर दी है  आज ही हाथरस म रेल फाटक िविहन समपार पर दुघटना म 18 लोग  क  मौत हई इसके िलए
सरकार को अिधक यान देने क  आव यकता है  रेलवे अपने ेत से बाहर जाकर मेिडकल कॉलेज और अ य उपकम कर रही ,ह ैलेिकन लोग  के जीवन से जुड़े
मामल  म चु पी साधे यह ठीक नह   देश के सभी समपार  पर फाटक तथा चौक दार िनयु  करने चािहए  मेरे िनवाचन ेत के यवतमाल िजले के वणी तहसील
के िपंपलखटुी गांव म चौक दार िवहीन रेल फाटक है  वहां पर त काल चौक दार क  िनयुि  करने क  म मांग करता हं



इसी तरह, रेलवे लाइन  के कारण गांव तथा शहर  का िवभाजन हो गया है  लोग  को आवागमन के िलए रेलवे लाईन पार करना दूभर हो गया है  इससे लोग  को हो
रही तकलीफ को देखते हए मेरे ेत के बाबुपेठ रेलवे गेट, माजरी रेलवे गेट, घु घसू−वणी रेलवे गेट, वरोरा गेट जो िक रेलवे ारा अनुमोिदत िकये जा चुके ह, के
िनमाण हेतु आव यक धनरािश का आवंटन कर तथा इसका िनमाण सुिनि त करने के िलए आव यक कारवाई पाथिमकता से करने का म अनुरोध करता हं  देश
के नरैो गेज से बाडगेज के आमान प रवितत टेशन  के लेटफाम  क  ऊंचाई काफ  कम है  इसके कारण याितय  को चढ़ने− उतरने म काफ  तकलीफ होती है
िवकलांग  को तो भारी िनराशा और तकलीफ का सामना करना पड़ता है  दुघटनाएं भी होती ह  इसिलए चांदाफोट−नागभीड−ग दीया रेल माग के सभी टेशन  के
लेटफाम  क  ऊंचाई बढ़ाने के िलए सरकार से कारवाई क  मांग करता हं तथा हर लेटफाम  पर िवकलांग  के िलए टेन म चढ़ने के िलए तथा उतरने के िलए
आव यक साधन उपल ध कराने क  यव था करने क  भी म मांग करता हं और उनके िलए ठहराव का समय बढ़ाने क  सुिवधा उपल ध कर  रेलवे ने याती
उपभो ाओ ंके िलए कॉल सटर के मा यम से संपक सेवा शु  करने के बाद रेलवे टेशन  पर टेलीफोन पछूताछ सेवा बंद करने से लोग  को काफ  अड़चन  का
सामना करना पड़ रहा है  म इसे यथावत जारी रखने क  मांग करता हं  मने इस संदभ म चंदपरू और ब लारशाह रेल टेशन  पर यह सुिवधा कायम रखने का
अनुरोध भी िकया है  इसे लाग ूकरने का काम करना चािहए  2000 से वडसा−आरमोरी−गडिचरोली 49.5 िक.मी. क  नई रेल पटरी िबछाने क  प रयोजना रा य
सरकार क  भागीदारी म वीकृत क  गई, लेिकन इसके प य  िनमाण हेतु कोई कदम नह  उठाने से इसका लागत मू य बढ़ रहा है  इस वष रेल बजट म केवल 1
करोड़ पए वीकृत िकए इससे यह रेल माग कब तक परूा होगा इसक  घोषणा भी रेल मंती को करनी चािहए  इसी तरह ब लारशाह से मंुबई िलंक गाडी क  घोषणा
बजट म क  गई लेिकन अभी तक शु  नह  क  गई पहले पीट लाईन का कारण देते थे, अब वह पीट लाईन भी तयैार है  इसे देखते हए ब लारशाह−मंुबई िलंक रेल
सेवा शु  करने के िलए कदम उठाने क  मांग करता हं

ब लारशाह म य रेलवे का आखरी और मह वपणू रेलवे टेशन ह,ै वहां पर सभी गािडयां कती ह  लेिकन तकनीक  ठहराव के प म अगर इसे वािणि यक ठहराव
घोिषत िकया गया तो यहां के लोग  को फायदा िमल सकता है  इसका मंती महोदय िवचार कर  म अपने िनवाचन ेत से संबंिधत अ य मांग  को सं ेप म रख रहा
हं  (1) ब लारशाह रेल टेशन से आठ कोचेज क  िलंक ए सपेस मंुबई के िलए छोड़ (2) ब लारशाह रेलवे टेशन से आठ कोचेज क  नंदीगाम ए सपेस माजरी
रेलवे टेशन से जोड़ा जाय; (3) ब लारशाह से नागपुर शटल टेन सेवा शु  कर; (4) चै नई/ि◌त पित से अमतृसर के िलए सीधी टेन सेवा शु  कर ;(5)
यशवंतपुर से कोरबा चलने वाली टेन का हावडा तक िव तापन; (6) आण , िजला यवतमाल म पीआरएस को वीकृित द

*शीमती ज.ेशांता (बे लारी) रेलवे भारत क  धमिनयां ह जो संपणू भारत को सहजता एवं सरलता से जोड़ती है  सन 1853 म भारत म अपने उ व के समय से ही
यह हमारे आवागमन के मु य साधन  म से एक के प म सु थािपत है  चूंिक रेल पणू प से के दीय सरकार के वािम व के अधीन ह,ै इसका व प और
कायकरण िकसी पदेश या ेत िवशेष पर केि दत होने क  बजाय संपणू रा य के िहत  और अपे ाओ ंको परूा करने वाला होना चािहए, िकंतु दुभा यवश संयु
पगितशील गठबंधन (यपूीए−1) और यपूीए 2 दोन  ारा प तुत रेल बजट म सवसमावेशी और समग ि कोण क  घोर उपे ा क  गई ह ैिजससे रा ीय जनमानस
म छोभ और असंतोष का या  होना वाभािवक सी बात है  इतना ही नह , इस बजट म ेत िवशेष के उ नयन को गत वष क  भांित ही पाथिमकता दी गई है  ऐसी
पविृ  भारत जसेै िवशाल लोकतांितक देश के िलए अ छा संकेत नह  ह ैऔर जनसमुदाय म पर पर ेष व आपसी वमैन यता को ज म दे सकती है

एक लोक क याणकारी रा य होने के नाते जनता का िहत सव प र ह ैन िक उपकम को होने वाला मुनाफा  संपणू देश जो सरकार क  तुिटपणू िव ीय नीित और
भारतीय रजव बक क  मौिदक नीित के कारण पहले से ही कमर तोड़ महंगाई क  चपेट म ह,ै याती िकराए म बढ़ोतरी कर उसे और अिधक बदतर ि थित म धकेल
िदया गया है  तथाकिथत आम आदमी क  िहमायती सरकार आम आदमी को हमेशा हािशए पर लाने के िलए आमदा ह,ै जो आमतौर पर सभी नीितय  और िवशेष प
से रेल बजट म याती िकराए म होने वाली विृ  म प  प से प रलि त होता है  याती िकराए म बढ़ोतरी करते समय जहां वातानुकूिलत शेणी के िकराए म
आिंशक विृ  क  गई ह ैवह  शयनयान और अनारि त शेणी म याता करने वाले याितय  पर भी सवािधक बोझ डालने का पय न िकया गया है

मौजदूा याता सचूना पणाली को दु त और फूलपफू बनाने क  बजाय सरकार इंटरनेट और मोबाइल पर सचूना अपडेट करने पर जोर दे रही है  म पछूना चाहती हं
िक सारी सुिवधाएं धनी व समृ  लोग  के िहत  को यान म रखकर य  बनाई जाती ह?ै लंबी दूरी क  गािड़य  म अनारि त शेणी के िड बे बढ़ाए जाने संबंधी कोई
घोषणा नह  क  गई है  जहां मंुबई, चे नई और कोलकाता म अित र  गािड़यां चलाने क  घोषणा क  गई, वह  कनाटक, जहां रेल नेटवक सीिमत और संकुिचत ह,ै
उसका कोई यान नह  रखा गया है

मिहलाएं जो हमारी कुल जनसं या का लगभग 50 पितशत ह,ै उनके िलए अलग िड बे का पावधान करना तो दूर, उनक  सुिवधा और सुर ा के िनिम  कोई कदम
नह  उठाया गया ह ैऔर न ही इस संबंध म कोई घोषणा क  गई है  मिहलाओ ंपर याता के दौरान होने वाले अपराध के ि गत रेल म मिहला सुर ाकिमय  को
तनैात िकया जाना सवािधक अिनवाय है  साथ ही, उनके िलए िव मान कंपाटमट को यापक व जगहयु  बनाए जाने क  िनतांत आव यकता है

रेल म कायरत मिहलाओ ंको पो सािहत करने हेतु उनके ब च  के िलए केच क  यव था, िजसक  घोषणा यपूीए−1 क  रेल मंती सुशी ममता बनज  ने अपने बजट
भाषण म क  थी, उसे अब तक कायाि वत नह  िकया गया है

रेलकिमय  क  भत  म मिहलाओ ंके िलए आयु सीमा म छूट और उनके िलए आर ण क  कोई यव था नह  क  गई है  साथ ही, भत  के नाम पर राजनीितक लाभ
लेने के िलए लाख  क  सं या म अकुशल किमय  क  भत  कर रेल पर अित र  िव ीय बोझ डालने क  बजाय अ कुशल और कुशल युवक/युवितय  को भत  िकए
जाने संबंधी कोई पावधान नह  िकया गया है

मानव रिहत रेलवे फाटक, जो दुघटना को आमंितत करते ह अथात् दुघटना आशंिकत ह,ै उन सभी जगह  पर रेल उप रपुल बनाए जाने संबंधी प ताव को कायाि वत
करने संबंधी कोई घोषणा नह  क  गई है

ेत िवशेष क  आकां ाओ ंऔर अपे ाओ ंके अनु प रेलवे टेशन  और हा ट  पर सुिवधाएं मुहयैा कराते हए आम आदमी के िहताथ नीित िनणय का कोई उ लेख
नह  है

भारत क  लगभग 60 पितशत से अिधक जनता कृिष पर आिशत है  वै ीकरण के इस दौर म इस ेत से जुड़े यि य  और उ िमय  को पो सािहत करने हेतु रेल
से उनके आवागमन के िलए कोई िवशेष सुिवधा व छूट का पावधान नह  िकया गया है



मेरे ेत कनाटक, िवशेष प से बे लारी जहां का म पितिनध व करती हं, वहां रेल नेटवक क  सुिवधा अभी भी लाड कजन और लाड डलहौजी के शासन काल क
याद िदलाती है  वहां के िलए नाममात क  योजनाएं देना िब कुल बेमानी ह,ै चूंिक यह ेत पाकृितक संसाधन  से प रपणू ह ैऔर यहां क  जनता को आवागमन क
सुिवधाओ ंसे प रपणू करना प य  प से देश क  अथ यव था म एक बड़ा योगदान देने के समतु य होगा  इस ेत क  पाकृितक संसाधन  क  बाहलता को देखते
हए दि त भारत के इस िजले म रेल कोच फै टी लगाए जाने क  मांग कई वष  से क  जा रही ह,ै िकंतु के दीय सरकार और रेल मंतालय के कान  पर जूं तक नह
रगती

अंत म पुनः बात को दोहराना चाहंगी िक यह रेल बजट ेतीय िवषमताओ ंको पाटने क  बजाय उसे और अिधक बढ़ावा देने वाला है  मिहलाओ ंके पित संवेदनहीनता,
धनाढय वग के पित आगाध पेम, िनधन और दिलत के पित उपे ा भाव, युवा पीढ़ी िवशेष प से छात  क  उपे ा, सुिवधा बढ़ाए जाने के नाम पर महंगाई झेल रही
जनता पर अित र  िव ीय बोझ का पहार, राजनिैतक गठबंधन का ए स यजू देकर याती िकराए म मनमानी बढ़ोतरी, आिद इस रेल बजट क  मु य िवशेषताएं ह
कह  तो उपनगरीय रेल सेवाओ ंम विृ  का प ताव िकया जाता ह ैतो वह  दूसरी ओर कनाटक जसेै बड़े रा य क  घोर उपे ा क  जाती है  इस पकार क  संघीय
यव था को प रलि त करता ह,ै यह िवचारनीय िवषय है

सं ेप म, म अपने संसदीय िनवाचन ेत संबंधी कुछ मांग  को पुनः दोहराना चाहंगी और मंती महोदय से अनुरोध क ं गी िक वे इन पर सहानुभिूतपवूक यान देकर
इ ह परूा कर अनुगहृीत कर

"नई टेन  का चलाया जाना : चे नई मंुबई वाया य ूपकाला−सोलापुर; यशवतंपुर−जोधपुर वाया गंुटाकल; हबली−चे नई वाया गड़ाग बेलारी; हबली−िसक दराबाद
वाया गड़ाग; मसैरू−िवजयापुर वाया िचतदुग; धारवाड़−हबली−गुलबग;

 

इंटरिसटी सिवसः बे लारी से बंगलोर वाया रायदुग; गंुटाकल−हबली−धारवाड़ वाया बे लारी; गंुटाकल−हा पेट

 

मौजदूा टेन  का िव तारः सोलापुर से टेन सं या 06554 को चे नई तक; यशवंतपुर−सोलापुर टेन सं या 6551 को िशड  तक; कुला−यशवंतपुर टेन सं या
01215 को चे नई तक; गंुटाकल से टेन सं या 057471 को गुलबग तक; हा पेट से टेन सं या 56904 को गड़ाग तक; ित पित से टेन सं या 57475 को
बे लारी तक;

 

टेन क  बार बारता बढ़ाना यशवंतपुर से 06539 को स ाह म तीन बार चलाना; हबली−िवजयवाड़ा से 17225 को पितिदन चलाना; को हापुर−ित पित टेन
17451 को पितिदन चलाना;

 

टेन के समय म प रवतन हबली जाने वाली ह पी ए सपेस को 22.30 बजे चलाना; हबली−ित पित टेन सं या 57421 को 6 बजे चलाना

 

िवकास योजनाएं रायदुगा−पावागड़ा−तुमकुर नई रेल लाइन; बे लारी−गुलबग वाया टे काला कोट नई रेल लाइन

 

अंत म म िनवेदन करना चाहंगी िक आम याितय  क  सुिवधाओ ंऔर मिहलाओ ंक  सुर ा सुिनि त िकए जाने संबंधी पहल िकया जाना सवािधक अिनवाय है  साथ
ही, मुदा फ ित के इस माहौल म जनता, िवशेष प से शयनयान और अनारि त शेणी के याितय  के िकराय  म प तािवत विृ  वापस ली जाए

*शीमती जयशीबेन पटले (महसेाणा) म मेरे कुछ िवचार रेल बजट 2012−13 के िलए रखना चाहती हं कृपया इसे नजर अंदाज न करके उसके ऊपर गौर िकया
जाए

रेल सेवा देश के लोग  क  लाइफ कहलाती है  परेू संसार म हमारा रेल इफा ट चर दुिनया म चौथे थान पर है

इस रेल बजट म गुजरात के िलए एनआईडी अहमदाबाद को 10 करोड़ पए का रेल िडजाइन सटर थािपत करने का प ताव रखा ह ैउसके िलए म ध यवाद देती
हं  क छ म सवारी िड ब  क  फै टरी लगाने का जो प ताव ह ैउनक  म सराहना करती हं  समाज के गरीब नाग रक  को स मानजनक याता पदान करने के िलए
इ जत क म के तहत जो नए प ताव आए ह उनक  भी म सराहना करती हं  कुछ नई रेलगाड़यां गुजरात म चेलाने का पावधान िकया गया ह ैउनक  भी म
सराहना करती हं  सामािजक क याण के उपाय के प म िव ाथ  िखलाड़ी, काउट एवं गाइड, िकसान, व र  नाग रक, अ यापक, युवक, रोगी इ यािद के बारे म
याता म छूट पदान करने का प ताव ह,ै उसक  म सराहना करती हं

वष 2012−13 का रेल बजट संसद म पेश होने वाले बजट  म शायद ऐसा पहला बजट ह ैजो पेश होते ही दम तोड़ने क  कगार पर पहंच चुका है  इस बजट ने लोग
क  उ मीद पर पानी फेर िदया है

आज तक िजतने भी बजट पेश िकए गए सभी म नई नई घोषनाएं क  गई  बजट  म क  जाने वाली िपछली घोषणाएं परूी नह  होती और नई आगे आ जाती है  रेलवे



ने भी कुछ ऐसे ही वादे िपछले साल भी िकए थे िज ह अभी तक परूा नह  िकया ह,ै और नई घोषणाओ ंका एलान कर िदया गया है  िफर चाहे नई टेन चलाने का
मामला हो या िफर टकै िबछाने का, रेलवे के पास पहले से ही 10 साल आगे क  प रयोजनाएं पड़ी ह ैजो आज तक परूी नह  हई  उनके साथ ही ओर नई घोषणाएं कर
दी गई ह  या जनता को इन नई घोषनाओ ंके परूा होने क  उ मीद करनी चािहए?

वष 2012−13 का यह रेल बजट संर ा पर गिठत काकोदकर सिमित और आधुिनक करण पर िपतोदा सिमित क  रपोट  के इद−िगद घमूता िदखाई देता है  इस
बजट पर कह  न कह  पधानमंती जी और योजना आयोग के उपा य  क  भी छाया है  तभी तो इस बजट म उनसे भी एक कदम आगे जाकर िकराए बढ़ाए गए ह

काकोदकर सिमित ने तो महज हर िटकट पर तीन पये का संर ा अिघभार लगाने क  ताक द क  थी, मगर ितवेदी जी ने तो एकमु त सभी शेिणय  म 10 से 20
फ सदी तक क  बढोतरी कर दी है  साधारण ि तीय शेणी म 2 पसेै पित िक.मी. विृ , ए सपेस म 3 पसेै पित िक.मी. तथा लीपर शेणी म 5 पसेै पित िक.मी. क
बढोतरी तथा साथ ही साथ लेटफाम िटकट भी 5 पये का कर िदया गया है  इससे लगता ह ैिक यह बजट काकोदकर सिमित क  िसफा रश  के अनु प रेलवे
संर ा पािधकरण क  थापना से भी एक कदम और आगे िनकल गया है

इस रेल बजट का सारा जोर "से टी, से टी और से टी" पर है  सब कुछ से टी को लेकर भिव य पर डाल िदया गया है  लेिकन हर स ाह म कोई न कोई अक मात
रेल दुघटना घट ही जाती है  80−90 पितशत रेल हादसे रेलवे कािसंग और मनैलसै समपार फाटक  से ही होते ह  ममता जी के िपछले रेल बजट म हर साल पांच
हजार मेनलेस समपार फाटक  पर फाटक रेल कमचारी क  िनयुि  क  जाएगी लेिकन वो वायदे केवल वायदे ही रहे उसम कोई यादा पगित नह  हई है  रेल बजट
म करीब 8−9 साल बाद िकराया बढ़ाया गया है  इसके साथ ही नई टेन  को शु  करने क  बात कही जा रही है  जब रेलवे के पास संसाधन नह  ह ैतो सामािजक
दािय व  का बोझ य  अपने पर ले रहा है  जब रेलवे खदु को अपने परै  पर खड़ा नह  पाता, तो वह अ य सामािजक दािय व  को कैसे संभाल सकता है

इस रेल बजट म याती िकराए म विृ  करके महंगाई क  मार झेलने पर मजबरू जनता पर अित र  बोझ डाला गया है

रेल बजट म तमाम नई रेल लाइन  क  घोषणा क  गई ह,ै लेिकन उनके िलए पसैा कहां ह?ै या रेलवे इन नई लाइन  को डालने के िलए रेल याती भाड़ा और माल
भाड़े पर विृ  कर रही ह?ै या अपना मकसद परूा करने के िलए वह सारा पसैा गरीब जनता क  जेब से ही िनकलवाना चाहती ह?ै

रेलवे क  दरकती बुिनयाद को चु त−दु त करने के िलए पुल, पटरी, िसगनल, इंजन, िड ब  तथा याितय  क  से टी पर लगभग 60 हजार करोड़ पए खच होने
वाले ह  इसी से टी का भरोसा दे रेलवे ने सारा खच के दीय राज व पर तथा िकराए म विृ  कर गरीब जनता क  जेब पर डाल िदया है

2012−13 के रेल बजट म रेलवे क  हालत को दु त करने के नाम पर रेल मंती जी ने िकराया भाड़ा तो दस से तीस फ सदी तक बढ़ाया ह,ै साथ ही ढुलाई के
मामले म इसे डीजल के दाम के साथ जोड़ िदया है  ऐसा इितहास म लगभग पहली बार ही हआ है  यािन क  िजतने डीजल के दाम बढ़ेगे उतना ही ढुलाई का भाडा
भी बढ जाएगा  जबिक मालभाडा पहले ही 20 फ सदी तक बढाया जा चुका है  जब यह माल भाडा पहले ही बढाया जा चुका ह ैतो इसे डीजल के साथ−साथ और
अिधक ज रत रेलवे को य  महससू होती है

रेलवे मंती जी ने रेल का िकराया तो बढ़ा िदया, मगर लोग  क  सुिवधाओ ंपर कोई यान नह  िदया  अभी भी लोग  को िटकट लेने के िलए ल बी लाइन  म लगना
पड़ता ह,ै उसके िलए अलग से काउंटर उपल ध नह  कराए गए  रेलवे टेशन  क  सफाई पर कोई यान नह  िदया गया िसफ और िसफ िकराए पर ही यान िदया
गया है

रेल मंती जी ने बजट म सुर ा पर जोर िदया ह ैलेिकन आज भी सफर म मिहलाओ ंको िद कत  का सामना करना पड़ता ह,ै उनके िलए अित र  कोच नह  है
भीड़ से भरे िड बे म मिहलाय सफर करने को मजबरू ह  िकराए म बढ़ोतरी के साथ साथ मिहलाओ ंक  सुर ा पर भी यान िदया जाए

इस बजट से लोग  को सुिवधाओ ंके नाम पर िसफ घोषनाएं ही िमली ह और िमला ह ैकेवल जनता क  जेब से यादा िकराया  िजसे शायद आम आदमी आसानी से
वहन न कर सकेगा

म आपका यान अपने िजले महेसाना क  ओर आकृ  करना चाहंगी, जहां पर अभी भी कुछ किमय  के साथ लोग  को रेल याता म असुिवधाओ ंका सामना करना
पड़ रहा है

रेल गुडस यातायात िकराए म 20−25 पितशत बढ़ावे से गांधीधाम के नमक उ ोग पर 1 करोड़ पए क  मार पड़ रही ह ैऔर माल वाहक प रवहन पर 20−25
पितशत के बढ़ावे से गुजरात िव तु उ पादन के तहत 300 करोड़ पए क  गुजरात को मार झेलनी पड़ रही है

रेल बजट के पहले माल यातायात के िकराए म बढ़ावा और िकराए म 2 से 30 पसेै तक जो बढावा िकया ह ैउससे सबसे यादा मार म यम वग को झेलनी पड
सकती ह ै य िक यातायात के िकराए से उनक  आव यक सेवाओ ंम अपने आप महंगाई परो  प से आ जाती ह ैतथा नमक और िबजली भी, म यम वग को इस
पकार दोहरी ओर से मार पडती है  उनके बारे म सोचना चािहए था  म इन दोन  तरह के बढावे क  घोर िनंदा करती हं और सरकार से उसे वािपस लेने का प ताव
करती हं

2009−10 म कालुपुर−गुजरात को व ड लास रेलवे टेशन बनाने के प ताव पर आज तक कोई पगित नह  हई है  2011−12 के बजट म अहमदाबाद, मंुबई
दूंतो गाडी को डेली चलाने क  बात आज तक कायाि वत नह  हई है

कालुपुर का रेल यातायात से भार कम करने के िलए मणीनगर और साबरमती रेलवे टेशन  का िवकास िकया जाना चािहए

गुजरात क  15 आरओबी, ए युटी के मुतािबक रेलवे ओवर िबज बनाने क  लंिबत दरखा त परूी क  जानी चािहए

अहमदाबाद−मंुबई बुलेट टेन पोजे ट म 200 करोड़ पए क  आवंटन क  बात हई थी लेिकन कुछ नह  होने से गुजरात को केवल िनराशा ही हाथ लगी

गांधीनगर जो गुजरात क  कैिपटल ह ैऔर रेल मंतालय क  प येक रा य क  राजधानी को के द क  राजधानी−िद ली से जोड़ने क  नीित ह ैलेिकन गांधीनगर को



उसका कोई फायदा आज तक नह  िमला है  िसफ इस बजट म गांधीनगर, आनंद को मेमू चलाने का झंुझुना देकर गांधीनगर जो महानगर बन गया ह ैउसके
नाग रक  क  सदंतर उपे ा क  गई है

बेचराजी और िवसनगर स पार  क  ल बाई चौड़ाई क  मांग अभी परूी नह  हई है  बडोदरा और महेसाना म मानव संसाधन िवकास मंतालय के साथ समझौता ापन
के तहत पोिलटेि नक कॉलेज क  थापना भी नही क  गई  ल बी दूरी वाली गािड़य  म िचिक सा सुिवधा उपल ध नह  है

अहमदाबाद महेसाना होके पालनपुर तक क  नई डेमू सेवा अभी अधर म है  महेसाना, तारंगा िहल तक आमान प रवतन संबंधी पिकया मंद गित से चल रही है

वे टन रेलवे का यातायात गुजरात म 40 पितशत तक ह ैऔर गुजरात रेल राज व क  कमाई म यादा योगदान करता है  िफर भी अहमदाबाद को वे टन रेलवे का
मु यालय बनाए जाने क  हमारी बरस  से लंिबत मांग आज तक परूी नह  हई है  व ड लास टेशन बनाने क  मांग भी आज तक कायाि वत नह  हई है  इससे
पता चलता ह ैिक के द का गुजरात के पित रवयैा सरासर नकारा मक है  मेरे िनवाचन ेत म उंझा जो एिशया क  सबसे बडी पाइस मंडी ह,ै महेसाना जो देश क
िम क िसटी ह ैवह ऑयल िसटी और इंड टीयल िसटी के नाम से जानी जाती है  वही से गुजरती हई कई रेलगािड़य  के टोपेज क  मांगे आज भी वसेै क  वसेै ही
लंिबत ह  उंझा, िवसनगर, वीजापुर, कडी, महेसाना, बेचराजी टेशन  पर रेल िटकट क  बुिकंग म बढोतरी क  जाए

दोहरीकरण क  अहमदाबाद से जयपुर तक क  गुजरात क  मांग आज तक परूी नह  हई है  नई लाइन आमान प रवतन म गुजरात क  सरासर उपे ा ही हई है  कई
पुल पुराने हो चुके ह उनको अपगेड करने क  ज रत ह ैऔर िसगनल यव था म भी पनैल/ ट और रले इंटरलॉिकंग पणाली म सुधार करने म ओर देरी नह
चािहए

2011−12 म 41 नई लाइन  क  सचूी म पणेू−अहमदाबाद एसी दूंतो गाडी शु  करने से अहमदाबाद क  जनता को नुकसान का सामना करना पड़ रहा है

िवरंगाम,शंखे र तक नई लाइन क  सव ण पिकया, तारंगा, अंबाजी, खेडब ा, आब ूरोड तक य ूलाइन सव ण तथा कटोसन, बहचराजी, रनुज आमान प रवतन
सव ण शु  नह  होने के या कारण ह

2012−13 म परूी क  जाने वाली 17 आमान प रवतन प रयोजनाओ ंक  सचूी म महेसाना−तारंगा तथा पालनपुर, अंबाजी का कोई प ताव नह  रखा
अ बलयासन, बीजापुर म आमान प रवतन (बोड गेज) का कोई प ताव नह  रखा तथा योजना आयोग को भेजी गई आमान प रवतन प रयोजना क  सचूी म
कटोसन, बेचराजी, रनुज का समावेश नह  िकया गया है

भारत क  पहली हॉि पटल टेन गुजरात से शु  करने का मेरा प ताव है  पाटन, महेसाना, पालनपुर से सरूत और मंुबई के िलए नई टेन चलाई जानी चािहए, य
आज तक उ र गुजरात को डायरे ट टेन क  कोई सुिवधा पा  नह  है

 

हम रेल का िकराया बढ़ाने क  जगह वकैि पक आय के सोत तलाशने चािहए, िजससे जनता पर बोझ न पड़े  लोग  क  सुर ा व संर ा पर यादा यान देने क
आव यकता है

सीनीयर िसटीजन के िलए बजट म अलग से कोई पावधान नह  िकया गया है  उनके िलए सुिवधा मुहयैा कराई जाए

गंदे टेशन, टूटते िड बे, खराब पटी को सही करवाना चािहए तािक याितय  को परेशािनय  का सामना न करना पड़े

टेन  का आधारभतू ढांचा िवकिसत िकया जाना चािहए तथ संसाधन  का िवकास िकया जाना चािहए  रेल क  िसकयो रटी क  से टी पर अिधक यान देने क
आव यकता है

आम याितय  को बेहतर खानपान उपल ध कराया जाए तथा साथ ही साफ सफाई के िलए ठोस कदम उठाए जाने चािहए  ल बी दूरी वाली गािड़य  म डा टर क
सुिवधा के पुराने वायदे पुराने ही बन गए ह उसम सुधार िकया जाना चािहए

अहमदाबाद से िद ली डबल डेकर टेन और दंुतो टेन चलाई जानी चािहए  कडी जो देश क  कॉटन िसटी के नाम से जानी जाती ह ैवहां पर रैक बढाना चािहए

िद ली−मंुबई रेलवे कारीडोर के तहत भिूम अजन का मामला खटाई म पड गया ह ैउसके बारे म गुजरात के िकसान  म दहशत का माहौल बन गया है  उसके साथ
संवाद करके मुआवजा और िकसान  के अ य प ताव  पर सोच िवचार करने के िलए जन पितिनिधय −सांसद −रेल पशासन और िकसान  क  एक बठैक बुलाई
जाए

रेलवे भिूम पर बनी झोपड़−प ी को प के मकान  म तबदील िकया जाए

रेल अक मात के तहत आपित यव थापन तंत (डीएमएस) का एक पिश ण के द गुजरात म खोला जाए, य िक डीएमएस म गुजरात का अ वल नंबर है

रेल गािड़य  म सुर ा किमय  क  बढ़ोतरी क  जाए  इसम 90 पितशत तक मिहलाओ ंक  भत  क  जाए

 

 

**RAJKUMARI RATNA SINGH (PRATAPGARH) : I may like to congratulate the Hon'ble Minister of Railways for having
presented a progressive and beautiful budget which will not only generate the revenue but also improve the performance of
the railway department in near future.



Further, I may like to draw kind attention fo the Hon'ble Minister of Railways towards the following works of my
parliamentary constituency- District Pratapgarh (UP) which are of utmost urgent nature for the welfare of the public of this
area as well as surrounding districts :

1.              A new train from Pratapgarh via-Amethi-Raibareli-Kanpur to Pune needs to be introduced.

2.              A railway gate needs to be installed between Jagesarganj-Chilbila(912/2-3 gate no. 88C).

3.              Work on ROB at Chilbila Crossing No.84-B which is in progress needs to be expedited.

4.              Halt/station at Neema/Gopalpur on the Varanasi-Lucknow via Sultanpur line which travels about 20 kms. but there
is no halt of station in this entire area.

MADAM SPEAKER: Hon. Minister of Railways now. Nothing else will go on record.

(Interruptions) â€¦*

 

 

THE MINISTER OF RAILWAYS (SHRI MUKUL ROY): Madam, at the outset I would like to express my heartfelt gratitude to
the hon. Members who have participated in the General Discussion on the Budget (Railways) 2012-13, Demands for Grants
on Account for 2012-13, Supplementary Demands for Grants 2011-12, and Demands for Excess Grants 2009-10.

In these two-and-a-half days, more than 200 hon. Members from the two Houses, cutting across party-lines have
raised very pertinent issues about the Railway Budget and the railway organization at large. The wisdom of the House, as
emanating from many of the senior Parliamentarians like Shri Arjun Charan Sethi, Shrimati Sumitra Mahajan, Shri Rewati
Raman Singh, Shri Inder Singh Namdhari, Shri Dara Singh Chauhan, Shri Jagdambika Pal, Shri Kalyan Banerjee, Shrimati
Paramjit Kaur Gulshan, Shrimati Supriya Sule, Shri Dinesh Yadav, Shri Bhujbal, Dr. Raghuvansh Prasad, Shri M.B. Rajesh,
Yogi Aditya Nath, Shri Arjun Meghwal, Shri Tufani Saroj, Shri Lalji Tandon, Shri Umashankar Singh, Janab Shafiqur Rahman
Barq, Shri P.C. Chacko, Chaudhary Lal Singh, Shri Madan Lal Sharma and other eminent stalwarts, has made me so much
wiser in just a few days of my taking over.

Madam, I would like to assure the House that the points raised by the hon. Members will receive my utmost attention and I
will take appropriate action on each one of them, wherever feasible.

My worthy leader, Kumari Mamata Banerjee gave Indian Railways a roadmap through her Vision 2020 Document. She
envisaged that the Indian Railways will cater to the needs of the people across the country and across income strata. The
objective was to deepen and broaden the agenda of inclusive growth. I salute the core objective underlined in her vision to
take the Indian Railways on a new path of high growth. I am committed to continue the work on the agenda.

I intend to galvanize efforts towards mopping up resources through other measures to fill the gap created by providing the
much needed relief to the aam admi. I would like to assure all the hon. Members that I intend to launch an aggressive drive
to mop up resources through non-conventional means.

This would be achieved through PPP initiatives that are in the pipeline. These would be given an increased thrust and taken
forward on a fast track to augment conventional methods of resource mobilization. I am also convinced that advertising, as
a source of earning, has not been fully exploited. Huge potential exists due to the prominent locations where our stations
are located. This would allow me to meet the aspirations of the poor, whose reliance on the Indian Railways as the most
affordable and reliable form of travel is well-established. There would be a focussed approach for utilizing the vacant land
and air-space available with the Railways, while fully complying with the norms laid down by the Government.

The idea of an independent Railway Tariff Regulatory Authority was proposed to be taken up for examination. The Railways
are not like the telecom or power sector where there are many competing agencies. Railways have always determined the
tariff structure on their own, judiciously balancing the needs and aspirations of the aam admi. At the same time, the
Railways' developmental needs have also been kept in mind. I see no reason as to why this time-tested system is not
continued. I, therefore, have decided to hold this proposal in abeyance.

The Vision 2020 Document envisages elimination of accidents on Indian Railways in the next 10 years. Hon. Members



would have noted that safety has been provided a definite thrust. I would, from my side, assure this House that the safety
initiatives, already proposed would be implemented. All resources required for the purpose would be mobilized and
deployed. Hon. Members are aware that it is accidents at unmanned level crossings that are the main cause for concern.
Even though negligence is invariably on the part of the road-user, Railways feel duty bound to address this issue pro-
actively, to avoid the untold misery caused to many families. Therefore, the commitment to eliminate the unmanned level
crossings in a focussed and time-bound manner would be pursued with vigour.

I would also lay increased emphasis on filling up all posts in safety categories, including the posts required for manning of
level crossings. A strong thrust would be given for modernisation of tracks, bridges, signalling and telecommunication
works, rolling stock and terminals. These would receive a strong thrust to realise the vision of transforming IR into a
technology friendly modern organisation.

A large number of requests have been received from hon. Members for introduction of new trains and for stoppages of
trains. I fully appreciate and respect the concern of hon. Members for the convenience of the people they represent. As
Members are aware, I have assumed charge only recently and I would be able to respond to all such demands in due
course of time taking into account the constraints and possibilities. I am, however, happy to state that progressive
augmentation of infrastructure facilities is helping the Railways in introduction of new passenger carrying trains. I am happy
to inform the House that continuing with the good performance achieved in 2010-11, Railways are adding 725 kilometres of
new line in the current year.  In addition, 825 kilometres of gauge conversion and 750 kilometres of doubling are being
completed. All proposals of Road Over Bridges and Road Under Bridges for which cost sharing consent of State
Governments have been received are proposed for inclusion in the Works Programme.

I would also like to inform this august House that I am also pursuing the inclusion of four critical projects as National
Projects. These projects are:

1.    Jammu-Poonch New Line (Jammu and Kashmir)

2.    Bilaspur-Manali-Leh New Line (Himachal Pradesh)

3.    Tanakpur-Bageshwar New Line (Uttarakhand)

4.    Rupai-Parshuram Kund New Line (North East Region)

It was proposed, a commitment was also made, to have a wagon factory in Kalahandi. In the Budget speech it was
mentioned that the Chief Minister of Odisha has desired to set up this wagon factory in Ganjam instead of Kalahandi. I can
assure the House that if land is available in Kalahandi, we will go according to our Budget commitment....(Interruptions)

MADAM SPEAKER: Nothing will go on record.

(Interruptions) â€¦ *

SHRI MUKUL ROY: It is important that Railways run passenger and freight trains efficiently and economically and, most
importantly, safely.  However, I assure that each of the suggestion made by hon. Members will be examined by the
Railways and all possible steps would be taken to accommodate the feasible demands.

Some of the hon. Members have expressed deep anguish at the standard of cleanliness at the stations and in the trains,
condition of bed rolls and linen etc. The hygiene standards prevalent in catering have also been a reason for concern. I
would like to assure this august House that cleanliness and hygiene would be my most important agenda after safety. I
would personally look into the efficacy of inspections carried out by Railway officers and results of such monitoring.

Members have pointed out cases of poor quality of food being served in trains. I would like to inform the House that the
core catering activity is slowly regaining its feet under the new Catering Policy announced recently.  I am confident that the
monitoring envisaged under the Zonal and Divisional control would streamline the supervision process and eliminate any
shortcomings. India is a vast country having diverse culinary variety.  We should be proud that Indian food has come to
acquire world wide popularity.  I am committed to improvement of standards and quality of catering in Railways on the
strength of local talent and expertise, by suitably revamping the existing systems. I, therefore, believe that there is no need
to look for expertise beyond our borders.

It has been mentioned that recruitment of more than one lakh persons would be made during 2012-13. One of the hon.
Members had made a mention of backlog vacancies of loco pilots. I would like to assure the House that the process of
filling up of these vacancies is already on. In fact, we also aim to wipe out all the backlog vacancies for weaker sections of



the society, including those of the physically challenged.

Madam, I am sure that all hon. Members would agree that the present structure of the Railway Board represents
functional expertise, experience and wealth of knowledge. In view of this, there does not appear to be any reason for
expanding the Board further, at this stage, to create the positions of Member PPP/Marketing and Member Safety/Research.

Madam, many of the hon. Members has expressed anguish over the hike in passenger fares that would impact the 'aam
aadmi'. The concern for the poor man is overriding, even if this means biting another bullet, though of a different kind. The
impact of the fare hike on the 'aam aadmi' is huge. The proposal to increase fares by two paise, three paise and five paise
per kilometre in Second and Sleeper Class is, in effect, a huge drain on the pockets of the masses. Similarly, the increase in
fares in AC Chair Car and AC 3 Tier classes, which is now being patronised by the middle class, is also quite severe. I
intend to give relief to the already over-burdened common man by not effecting any increase, in its' entirety, in these
classes.

Madam Speaker, the 'On Account' Demand for Grants cover expenditure for first two months amounting to Rs. 41,834 crore
and represent about one-sixth of the total estimated expenditure under each Demand. However, higher requirements are
included for Demand 9 and 16 (Capital Fund) to meet the lease payment liability to IRFC as the payments are made in two
instalments, the first in April itself.

The Supplementary Demands for Grants of Rs. 7,771 crore for the current year are being obtained primarily to meet higher
expenditure on staff costs, fuel and pension liabilities and to account for the loan of Rs. 3,000 crore extended by the
Ministry of Finance. Further, Demands for Excess Grants for 2009-10 of Rs. 1,923 crore are also sought.

With this, I request the august House to approve the 'On Account' Demands for Grants for 2012-13, Supplementary
Demands for Grants 2011-12, Demands for Excess Grants, 2009-10 and the related Appropriation Bills. I also request the
House to approve the proposal relating to implementation of recommendations of the Railway Convention Committee on
rates and other ancillary matters on Dividend.

 

MADAM SPEAKER: I shall now put the Demands for Grants on Account (Railways) for 2012-13 to the vote of the House.

 

The question is:

"That the respective sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order Paper be
granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India, on account, for or towards defraying
the charges during the year ending the 31st day of March, 2013 in respect of the heads of Demands entered in
the second column thereof against Demand Nos. 1 to 16."

 

 

The motion was adopted.

 

DEMANDS LIST :

MADAM SPEAKER: I shall now put the Supplementary Demands for Grants (Railways) for 2011-12 to the vote of the
House.

 

The question is:

"That the supplementary sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order Paper be
granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India, to defray the charges that will come in



course of payment during the year ending the 31st day of March, 2012 in respect of the heads of Demands
entered in the second column thereof against Demand Nos. 6, 8 to 13 and 16."

 

The motion was adopted.

DEMANDS LIST :

 

MADAM SPEAKER: I shall now put the Demands for Excess Grants (Railways) for 2009-2010 to the vote of the House.

The question is:

"That the respective excess sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order Paper be
granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India, to make good the excess on the
respective grants during the year ended on the 31st day of March, 2010, in respect of the heads of Demands
entered in the second column thereof against Demand Nos. 4 to 6, 8, 9, 12, 13 and 15."
 

The motion was adopted.

 

 

DEMANDS LIST :

12.21 hrs

 


